
要闻要闻 66 2021年 3月 2日 星期二

3 月 1 日，一场大雪过后，乌鲁木齐寒

气袭人，即将赴北京出席全国两会的全国

人大代表麦麦提·居马和木沙江·努尔墩聚

在一起，回想起他们的好同志拉齐尼·巴依

卡，不禁哽咽……

拉齐尼生前是新疆喀什地区塔什库尔

干塔吉克自治县提孜那甫乡护边员，也是

第十三届全国人大代表。1 月 4 日，他为抢

救一名落入冰窟的儿童英勇牺牲，生命定

格在 41 岁。

“这是民族团结的最好
体现”

“我与拉齐尼是在 2018 年当选为全国

人大代表后相识的。每次参加会议，我们

就一起学习讨论，返回工作岗位后也保持

着联系，像兄弟一样亲密。”麦麦提·居马

说，按照安排，去年 10 月，他们 5 位全国人

大代表到喀什大学参加培训，他俩住同一

宿舍。在麦麦提眼中，“他勤奋好学、热情

开朗，他感染着周围的每一个人。”

时 间 过 去 近 两 个 月 ，木 沙 江·努 尔 墩

仍 清 楚 地 记 得 ：1 月 4 日 那 天 ，上 午 上 完

课，他们三人一起去做了核酸检测，然后

准备去餐厅吃饭。突然，从校园人工湖方

向传来呼救声……他们立刻跑过去，拉齐

尼跑得最快，第一个到达现场；在人工湖

中的冰窟中，拉齐尼用一只手臂搂住孩子，

另一只手努力托举着孩子。紧接着，木沙

江想要用衣服和围巾拉起水中的拉齐尼和

孩子，却不慎落入水中；随后赶到的麦麦提

找来管子，和闻讯而来的民警一起参与救

援；孩子和木沙江成功获救，拉齐尼却没能

上来……

“拉齐尼，你知道吗？你不只是救了一

个孩子，还救了一个家庭。你是塔吉克族，

你救的孩子是汉族；赶来救援的人有维吾

尔族、有汉族，可以说，这是民族团结的最

好体现！”麦麦提感慨地说。

“家家是哨所、人人是
哨兵”

惊 闻 噩 耗 ，当 地 干 部 群 众 悲 痛 万 分 。

拉齐尼年近七旬的父亲巴依卡·凯力迪别

克双眼含泪，紧盯着照片中儿子的脸庞，一

边抹着眼泪一边喃喃自语：“拉齐尼一定会

去救人的，这就是他会做的事……”

拉 齐 尼 的 家 在 提 孜 那 甫 乡 提 孜 那 甫

村，地处帕米尔高原东南部。这里河谷沟

壑遍布，平均海拔超过 4000 米，氧气含量不

足平原地区的一半，最低气温达零下 40 摄

氏度。驻守在这里的，是喀什军分区红其

拉甫边防连的官兵。

拉 齐 尼·巴 依 卡 家 里 有 一 间 陈 列 室 。

房间不大，里面存放着一家三代为国戍边

的照片和荣誉证书，还有早年巡边用过的

望远镜、水壶、马鞍等。在一个木制相框

里，镶嵌着一张泛黄的黑白照片。照片上，

一名战士正和一位头戴塔吉克民族特色帽

子 的 老 人 交 谈 ；老 人 便 是 拉 齐 尼 的 爷 爷

——凯力迪别克·迪力达尔。

爷 爷 凯 力 迪 别 克 是 红 其 拉 甫 边 防 连

最早的向导，也是塔吉克族中最早一批加

入中国共产党的老党员。爷爷年龄大了，

给边防战士做向导的担子就落到拉齐尼

父亲的肩上；父亲一干就是 32 年，行程约

4 万公里，足迹踏遍防区每一个角落。

拉齐尼听着边防官兵为国守边的故事

长大，从小就立志成为一名护边员。2004
年初，他从部队复员后，放弃了到县城工作

的机会，毅然接过祖辈父辈手上的接力棒，

成为一名“不穿军装的边防战士”。拉齐尼

一家三代人，接力守边护边 70 多年。在这

种爱国奉献精神的引领下，当地牧民纷纷

加入到巡边护边的队伍中。如今，在当地，

“家家是哨所、人人是哨兵”，各族群众筑起

铜墙铁壁，守护一方安宁。

“他打心眼里感谢党和
国家的好政策”

2018 年，拉齐尼当选为第十三届全国

人大代表，深感责任重大，使命光荣。每次

巡边归来，他都会带着问题深入各族群众，

广泛听取意见建议。

近年来，越来越多的年轻人走出大山，

求学务工。一些年轻人不愿意再像父辈那

样，走上条件艰苦、环境恶劣的边境线，导

致护边员队伍青黄不接。拉齐尼敏锐地意

识到这个问题。2018 年，他第一次作为全

国人大代表参加全国两会，就提出防止边

境“空心化”的议案，呼吁适当提高护边员

待遇、扩大护边员队伍、实现护边员队伍

“留得住、守得住”。

拉 齐 尼 的 议 案 受 到 有 关 方 面 高 度 重

视。很快，当地护边员人数增加了、待遇提

高了，边境线上的基础设施得到很大改善，

各族群众感党恩、听党话、跟党走的信念越

来越坚定……

“拉齐尼一家三代护边，他打心眼里感

谢党和国家的好政策。如今，护边员的待

遇提高了，他觉得护边员还需要便利的就

医条件，曾计划从这方面提一些建议。”麦

麦提和木沙江商量，要根据拉齐尼生前的

想法提出一个建议，带到今年的全国两会

上……

上图：在新疆红其拉甫边境线上，拉齐

尼·巴依卡在巡逻途中。 新华社发

“他感染着周围的每一个人”
—追记新疆塔什库尔干塔吉克自治县提孜那甫乡护边员拉齐尼·巴依卡
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入夜，中国石油辽阳石化公司

油化厂中心控制室仍灯火通明，一

派忙碌景象……

辽阳石化公司是上世纪 70 年

代国家建设的四大化纤基地之一，

是 一 家 千 万 吨 级 的 大 型 炼 油 基

地。由于产能过剩，辽阳石化曾经

连续 12 年亏损，通过调结构、抓创

新，2017 年一举扭亏为盈。

2018年 9月 27日，习近平总书记

视察辽阳石化，并亲切地对在场的

干部员工说道，“希望你们再接再

厉，一以贯之，砥砺前行，作为共和

国的‘种子队’，打出更好的成绩！”

两年多来，辽阳石化牢记习近平

总书记嘱托，锚定当好“种子队”的

目标，做强做优做大国有企业，经济

总量实现跨越式增长，2020 年原油

加工量、商品总量、上缴税费比 2018
年分别增长 13.8%、12.2%、32.5%。

深化改革，建立现
代企业制度

2 月 18 日早 8 点，辽阳石化动力

厂职工韩玖成结束了一夜的原料装

卸工作……去年，他主动申请从机

关岗位调任一线生产车间。“我是工

人出身，回到车间感觉很熟悉。”韩

玖成说，“公司鼓励到一线，如今每

月多挣 700多元岗位工资，一年下来

倒班补贴也有 1万多元。”

辽阳石化建厂近半个世纪，机

构偏多、员工总量偏大，业务和队

伍结构不合理等问题制约着企业

发展。企业推进扁平化、专业化管

理，改善领导干部队伍结构，培养

选拔“80 后”中层干部。

“ 总 书 记 视 察 辽 阳 石 化 时 强

调，国有企业要改革创新，不断自

我完善和发展。要一以贯之坚持

党对国有企业的领导，一以贯之深

化国有企业改革，努力实现质量更

高 、效 益 更 好 、结 构 更 优 的 发 展 。

这更加坚定了我们推动改革、建立

现代企业制度的决心。”辽阳石化

公司党委书记、总经理白雪峰说。

劳动、人事、分配制度改革持续深化。在辽阳石化，奖金向效益

好、责任大、技术含量高的生产一线和岗位倾斜，形成了稳定一线、人

员由二、三线向一线流动的正导向。

辽阳石化还持续“瘦身健体”：剥离辅业和劣质资产，关停退出低

端低效业务；加快剥离企业办社会职能，全面完成“三供一业”（供水、

供电、供热和物业管理）等业务分离移交；完成厂办大集体改革任务、

退休人员社会化改革，实现轻装上阵参与市场竞争。

自主研发，推进提质增效

过完春节假期，辽阳石化聚酯厂副厂长陈颖又忙了起来……去

年 8 月，抗菌型聚酯产品从辽阳石化研究院实验室技术转化到生产

线上，进入批量生产和市场开拓阶段。“我们的产品通过原位聚合把

抗菌材料做到塑料颗粒中，制成的织物在多次洗涤之后仍能保持抗

菌性能。”陈颖说。

近年来，聚酯厂自主研发的新产品频频亮相，PETG 共聚酯产品

填补了国内空白；太阳能背板膜专用料赢得市场，效益达到普通纤维

产品的 10 倍以上。

辽阳石化推进由炼油“燃料型”向化工“材料型”转变，提高产品

质量、调整产品结构、提升产品档次、形成规模效益。

陈颖当副厂长前，一直在研究院工作。“公司调我到生产一线，既

是为了让实验室的成果尽快转化，也是让研发更贴近市场。”陈颖说。

产、销、研、用相结合，辽阳石化不断推进科技成果向高附加值的

产品转化。2020 年，辽阳石化围绕“六创效一保障”制定并实施 99 项

146 条提质增效措施，全年实现提质增效 7.3 亿元。

党建引领，强化使命担当

2020 年 4 月 16 日清晨，当熔喷模头喷吐出雪白的丝状纤维，作

为口罩核心材料的熔喷无纺布源源不断下线打包，连续奋战 38 天的

辽阳石化聚酯厂熔喷无纺布车间沸腾了……

建设熔喷布生产线任务下达后，聚酯厂熔喷无纺布车间原主任

单忠军主动请缨：“作为共产党员，这是我应该做的。”

单忠军和团队“多线并跑”，边设计、边采购、边施工，土建和安装

交叉工序，单忠军吃住都在现场。

发挥党支部战斗堡垒作用、党员先锋模范作用，辽阳石化连续用

两个 38 天抢建 4 条熔喷布生产线；在市场急需熔喷布的时刻，平价向

市场供应 500 吨精品熔喷布。

坚持党的领导、加强党的建设，辽阳石化牢牢抓住国有企业的这

一“根”和“魂”。“党建工作，做实了就是生产力，做强了就是竞争力，

做细了就是凝聚力。”白雪峰说。

2020 年，面对新冠肺炎疫情和低油价的双重挑战，辽阳石化党员

干部亮身份、践承诺，活跃在提质增效攻坚一线，带动广大员工在各项

工作中奋勇争先，24项优化方案、511个“金点子”创造效益 2.8亿元。
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党的创新理论实践典型案例

作为上世纪 70 年代国家建设的四大化纤基地之一，辽阳石化有

过辉煌，织出了新中国第一块“的确良”，让中国人从“人均三尺布”一

步跃入“人均七尺布”；也曾有过阵痛，连续 12 年亏损，把人心亏散了、

信心亏没了。通过调结构、抓创新，辽阳石化重拾信心，扭亏为盈。

国有企业地位重要、作用关键、不可替代，是党和国家的重要依

靠力量。为此，国有企业要改革创新，不断自我完善和发展。辽阳石

化担起共和国“种子队”的重任，一以贯之坚持党对国有企业的领导，

一以贯之深化国有企业改革，努力实现质量更高、效益更好、结构更

优的发展，以新的使命担当成就新作为。辽阳石化的嬗变，为做强做

优做大国有企业、切实增强国有企业核心竞争力提供了生动样本。

以新担当成就新作为
金 海

■快评R

本报北京 3月 1日电 （记者杨昊）中央社会主义学

院 2021 年春季开学典礼 1 日在京举行。全国人大常委会

副委员长、中央社院院长郝明金出席并讲话。

郝明金强调，今年是实施“十四五”规划、开启全面建

设社会主义现代化国家新征程的第一年，是中国共产党

成立 100 周年，学员要深入学习贯彻习近平总书记重要

讲话精神，不断提高政治判断力、政治领悟力、政治执

行力。

中共中央统战部副部长潘岳指出，统一战线成员要

深刻认识中国共产党的先进性和中国特色社会主义制度

的优越性，深入贯彻中共十九届五中全会精神，学习宣传

贯彻好《中国共产党统一战线工作条例》，更好地发挥统

一战线法宝作用。

民盟中央副主席龙庄伟代表各民主党派中央、全国

工商联和无党派人士讲话。中央社院党组副书记赵凡

主持。

中央社会主义学院 2021年
春季开学典礼在京举行

郝明金出席

新华社深圳 3 月 1 日电 中

央有关部门 2 月 28 日至 3 月 1 日

在深圳召开座谈会，广泛听取香

港社会各界代表人士对完善“爱

国者治港”有关制度的意见。全

国政协副主席、国务院港澳事务

办公室主任夏宝龙与中央有关部

门负责同志出席了座谈会。

鉴于疫情防控需要，座谈会

采 取 小 范 围 、多 场 次 方 式 进 行 。

来自香港工商、金融、专业、劳工

等界别以及特区政府的代表人士

在座谈会上畅所欲言，踊跃表达

意见。与会人士一致表示，“爱国

者治港”是“一国两制”的核心要

义，要全面准确贯彻“一国两制”

方针，必须把“爱国者治港”根本

原则落到实处。由真正的爱国者

掌握香港的管治权，天经地义，世

界上没有哪个国家允许不爱国的

人治理国家或国家的一部分。与

会人士一致认为，香港社会政治

领域出现种种乱象的一个重要根

源是“爱国者治港”原则还没有得

到完全落实，应当依法尽快对香

港选举等制度加以完善，并尊重

中央对选举制度的主导权。与会

人士还纷纷表示，实现“爱国者治

港”是香港达到良政善治的必由

之路，除了要完善有关制度，还需

要从加强管治人才考察选拔、加

强国民教育、改善舆论环境等方面综合施策。香港只有

在政治上尽快实现拨乱反正，才能够为解决深层次经济

民生问题创造条件。与会人士还就完善香港选举等制度

提出了具体建议。

夏宝龙表示，中央坚定不移贯彻“一国两制”方针的

决心不会变。全面落实“爱国者治港”，是确保“一国两

制”实践行稳致远的关键。为此，要完善有关制度，确保

香港的政权机关牢牢掌握在真正的爱国者手中。爱国就

是爱中华人民共和国。香港绝大多数市民都是爱国的。

中央有关部门会继续听取香港各界人士关于进一步完善

有关制度的意见建议。
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本报北京 3月 1日电 （记者程龙）海关总署宣布暂停台

湾地区菠萝输入大陆后，民进党当局指责大陆方面政治打

压。对此，国台办发言人朱凤莲 1日应询表示，海关总署决定

自 2021 年 3 月 1 日起暂停台湾地区菠萝输入大陆，是正常的

生物安全防范举措，是完全合理、必要的。

朱凤莲指出，海关依法对输入农产品实施检验检疫，是

执行有关法律法规和标准的要

求，也是防范植物疫情风险、保

障人民权益的需要。民进党当

局却刻意歪曲，把技术性问题恶

意解读，借机攻击抹黑大陆。这

充分暴露出他们的一贯做法，凡是涉及两岸事务都要进行

恶意操弄，说明他们既没有意愿，也没有能力解决实际问

题，只能靠污蔑大陆来回避自身的责任。

她还表示，农产品安全问题同农业生产、生态安全、食品

安全及人民权益息息相关，我们一贯高度重视，会继续采取

严格措施进行管控。

国台办：

暂停台湾菠萝输入大陆完全合理必要

随着气温回升，四川省广安华蓥市 2 万余亩果园基地生机勃勃，把初春

的山村装扮得格外美丽；果农抢抓农时，给果树实施高位良种嫁接，提质增

效。图为 3 月 1 日，果园基地草木葱茏，春意盎然。 邱海鹰摄（影像中国）
果园春早


